



Ciencia & Sociedad

Chile es parte de los 120 países

que se unen a la celebración del Día Internacional de Limpieza de Playas, que es oficialmente cada 26 de septiembre y en cuyo contexto se organizan diversas actividades.

Anaís Hinayado/Natalia Quiero
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

La cercanía a la costa del Pacífico Sur es una de las reconocidas características del Concepción Metropolitano, con diversas comunas costeras, que también hay en la provincia de Arauco, lo que se traduce en la existencia de una gran variedad de playas que ofrecen apetecidos destinos turísticos para aprovechar en instancias que van desde paseos de un día o tarde hasta periodos vacacionales más prolongados.

Una visita que se da durante todo el año y que de forma evidente aumenta en primavera-verano, mientras más sube la temperatura lo hace la concentración de turistas. Y, también, la basura que queda: la popularidad ha traído como consecuencia que balnearios y paisajes se vean perjudicados, tanto de manera estética como a nivel ambiental y ecológico.

Por eso se requiere del compromiso social integral en el cuidado y conservación del espacio marino-costero, del océano y las playas, que compete a todos los actores, desde autoridades al crucial rol de la sociedad civil y turistas.

Y esa es la consciencia y acción que se requiere permanente e impulsada a su desarrollo el Día Internacional de Limpieza de Playas que se celebra cada 26 de septiembre, del que participan más de 120 países que incluyen a Chile y así también convoca al Biobío.

Incentivar la participación

Ya a nivel nacional y local la comunidad ha jugado un rol importante durante el último tiempo en relación a la limpieza de playas y la efeméride, sumándose a participar de las actividades que se organizan en dicho contexto y que están a cargo de la Dirección General del Territorio Marítimo y de Marina Mercante (Directemar) de la Armada de Chile.

Es así que en la conmemoración de 2023 participaron 10.131 voluntarios a lo largo del país, recogiendo 98.176 kilos de basura, según los datos disponibles en la página oficial de Directemar.

En el caso de Concepción Metropolitano, una de las organizaciones que destaca por su activismo en el cuidado de las playas es la Fundación Bandada. Junto con la ayuda de una mesa de trabajo compuesta por el Municipio de Talcahuano, la Armada y la Seremi de Medio Ambiente (MMA) han logrado incentivar a la comunidad a participar en distintas jornadas de limpieza.

La más reciente, aprovechando el contexto del Día Internacional de la



FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

RESPONSABILIDAD DESDE AUTORIDADES A TURISTAS

Recreación sostenible: el crucial compromiso social por la limpieza de las costas

Quienes habitan o visitan Concepción Metropolitano tienen diversas playas a poca distancia. Sitios de importancia cultural y natural, por lo que deben conservarse y la sociedad debe jugar un rol activo en el cuidado, porque es la acción humana que deja residuos y perturba los ambientes con variedad de impactos en paisajes y biodiversidad.

Limpieza de Playas, fue citada en la zona de Isla Rocuant en Talcahuano. Y fue la segunda del mes recién pasado de septiembre, después de la realizada para el Día de las Aves Playeras.

El director de la Fundación Bandada, Felipe Jara, explicó que se han concentrado en Isla Rocuant ya que entre

las décadas de 1970 y 1980 estuvo funcionando como vertedero, lo cual lo transformó en un sector profundamente contaminado. "Producto de las marejadas de los últimos años se ha desparramado basura en toda la bahía de Concepción, así que ha sido un trabajo de nunca acabar", manifestó.

Otro ejemplo local el rol activo está en la Municipalidad de Lota, donde la limpieza no se limita a fechas específicas.

Noemí Quinchavil, administradora municipal, contó que a lo largo de 2024 ya han tenido tres jornadas de limpieza de playas. La primera tuvo lugar en la conocida Playa Blanca y se realizó en colaboración con el Liceo Comercial Eduardo Frei Montalva y el local ZonaZero. Luego se llevó a cabo una acción en el sector Muelle con apoyo de la Escuela Isaías Guevara. La más reciente fue el 27 de septiembre en Playa Colcura, en conjunto a la Armada, la Escuela Isaías Guevara y la Escuela Valle de Colcura. En las tres instancias ha habido

respaldo de la Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato, del programa ProEmpleo y de la empresa Starco que facilitó contenedores para la recolección de residuos.

Estas actividades se dan en un contexto de un plan municipal en Lota: "La Municipalidad implementa un sistema de limpieza y cuidado de las playas que opera durante todo el año, pero con mayor intensidad entre los meses de agosto y abril, coincidiendo con la temporada alta de turismo. Para esto, se cuenta con cuadrillas permanentes asignadas a las playas Colcura y Playa Blanca, encargadas de mantenerlas limpias de residuos", explicó Quinchavil.

Y destacó que este tipo de operativos para mantener las playas limpias también busca fortalecer la colaboración entre instituciones locales, la comunidad y los turistas, junto con la consciencia ambiental.

Continúa en pág. 12